

**Zeitschrift:** Rapport annuel / Musée National Suisse

**Herausgeber:** Musée National Suisse

**Band:** 34 (1925)

**Rubrik:** Cabinet de numismatique

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 09.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Cabinet de numismatique.

Notre collection s'est augmentée de 6 pièces suisses et de 474 romaines, ainsi que de 16 médailles, en tout 496 numéros. Leur valeur totale se monte à frs. 3431. 50, dont 3319.— provenant d'achats. Les dons reçus n'ont qu'une valeur de frs. 112.—

Parmi nos nouveaux achats, mentionnons 472 monnaies romaines, du trésor connu sous le nom de „trésor Bachofen“, provenant d'Augst. Ces monnaies ont été découvertes, en 1884, à Augst, dans un vase de bronze, et acquises par M. Wilhelm Bachofen de Bâle. Ces pièces étaient toutes agglomérées, mais peu à peu une moitié d'entre elles se sont détachées et ont pu être nettoyées et déterminées. Il y avait environ 500 doubles-deniers ou pièces de billon. Quelques-uns furent donnés au cours des années, le reste fut cédé par sa veuve, après sa mort en 1906, à son fils d'un premier lit, Dr. Bischof-Velthaus à Bâle. Ce sont les 472 monnaies mentionnées ci-dessus, que nous avons pu acquérir par l'entremise du Professeur Dr. E. A. Stückelberg de la veuve du Dr. Bischof-Velthaus. — La seconde moitié du trésor forme un bloc de 2245 grammes, ce qui représente également un nombre d'environ 500 pièces. Elle se trouve encore en possession de Mme. Bachofen à Bâle. — Les pièces acquises cette année se décomposent comme suit :

6	monnaies de l'empereur Valérien I (253 à 260);
38	,, ,,, Gallien (253 à 268);
7	,, l'impératrice Salonina (épouse de Gallien);
7	,, l'empereur Valérien II(?);
9	,, ,,, Saloninus (255 à 259) ou Valérien III;
405	,, ,,, Postumus (258 à 267).

Il semble que ce trésor a été enterré à Augusta-Rauracorum lors de la grande invasion alémane de l'année 265. Toutes les pièces sont en bon état de conservation, quelques-unes en excellent état; elles avaient été légèrement nettoyées par Mr. W. Bachofen. Mr. Paul Vautier de Kilchberg a bien voulu se charger de les nettoyer à nouveau, de manière à ce qu'il soit possible de les exposer un jour

dans la collection des antiquités romaines. Nous lui exprimons ici nos vifs remerciements. On trouvera d'autres détails sur cette trouvaille dans l'article du Prof. Dr. E. A. Stückelberg „Der Bachofensche Münzschatz von Augst“ (*Basler Zeitschrift für Geschichte und Altertumskunde*, vol. VI, p. 164 et suiv.).

Parmi nos autres achats, mentionnons: une petite boîte en argent doré et gravé pour un pfennig de mariage; une médaille en argent du bourgmestre st-gallois Joachim Zollikofer, 1630, d'un médailleur inconnu; une médaille représentant la „Fortuna“, de H.-J. Stampfer; un dicken de l'évêché de Coire, 1623, et un double ducat de la ville de Coire, 1633.

Parmi les dons, mentionnons: deux médailles en bronze de la république de Finlande, de 1917 et 1919, et trois médailles de la fête fédérale de tir à Aarau en 1924.

Nous remercions les donateurs: MM. *J. Blumer-Egloff*, ancien conseiller national, et Dr. *Felix Burckhardt*, à Zurich; *A. Michaud*, à La Chaux-de-Fonds; *C. Weber*, à Rüschlikon; ainsi que le *Comité du tir fédéral à Aarau* et le *Ministère des Affaires étrangères à Helsingfors*.